

## Saint Norbert

**M**ardi prochain, nous fêterons la Saint Norbert. Norbert était un jeune noble, apparenté à l'empereur d'Allemagne et il délaissait ses devoirs de clerc pour vivre à sa guise une vie bien agréable et vide. À 35 ans, la route de Wreten en Westphalie fut pour lui un "chemin de Damas". Il y est foudroyé par une conversion subite. Délaissant ses biens, il se consacre au service de l'Église dans l'esprit de la réforme grégorienne. Fidèle à son époque, il embrasse la pauvreté et devient prédicateur itinérant dans toute l'Europe, incitant les clercs à mener la vie commune, propre à leur état. Pour enraciner cette réforme profonde des mœurs ecclésiastiques, il fonde à Pré-

montré, près de Laon, à quelques kilomètres d'ici, une communauté de chanoines réguliers alliant la pratique de leur sacerdoce séculier avec la vie régulière des moines.

Il fonda cet ordre en 1121, à une époque où d'autres communautés prenaient naissance (chartreux, cisterciens...).

La vocation de cette famille religieuse est de vivre l'idéal de la première communauté chrétienne de Jérusalem, décrite au début du livre des Actes des Apôtres, à la suite de saint Augustin, qui, au V<sup>e</sup> siècle, a écrit une Règle, pour permettre à des clercs de mener la vie commune et le service pastoral de l'Église.

À l'apogée du XIII<sup>e</sup> siècle, l'Ordre a possédé plus de six cents maisons de l'Écosse à l'Italie, de la Bretagne à la Terre Sainte. En France, juste avant la Révolution, on en comptait une centaine – surtout dans le Nord et l'Est du pays – qui desservaient près d'un millier de paroisses.

Restauré après la Révolution, l'Ordre de Prémontré a participé au XIX<sup>e</sup> siècle à l'effort missionnaire de l'Église, et il compte aujourd'hui quelque mille cinq cents religieux (dont plusieurs maisons féminines) dans les cinq continents, avec des fondations nouvelles (Californie, Amérique du Sud, Inde, etc.)

On trouve aujourd'hui deux abbayes prémontrées françaises en Normandie et dans les Bouches-du-Rhône et trois autres francophones à Leffe en Belgique, à Kinshasa au Congo et Saint Constant au Canada. Chaque abbaye est autonome et gouvernée par un Père abbé. Comme toutes les communautés religieuses de droit pontifical, l'Ordre de Prémontré possède sa Maison générale à Rome, où réside le Père abbé général.

**Jean-Louis TROCMÉ**

